

- ⑧(参加者)潮見表をみるが、潮止まりについて教えてください。  
(市議会)潮止まりが、満潮からだいたい1時間後。
- ⑨(参加者)視察研修は公費を使われて行くのだから、鹿島市でどういう問題があるのか目的をもって結論導きをもって視察をしてほしい。一般市民に分かるように報告されているのか。  
(市議会)議会だよりで行政視察について掲載している。
- ⑩(参加者)知人が高津原に新築した。鹿島市は補助金無し、近隣の市町村は補助金がある。また、近くの保育園に申込みをしたが受け入れできない事だったので、ほかの保育園に行っている。  
(市議会)鹿島市では補助金はありません。議会としても(補助金、保育園について)調査をさせていただきます。何らかの形で報告ができればと考えております。
- ⑪(参加者)西峰団地はいつまで存続か。存続ならフェンスを設置してほしい。  
(市議会)西峰団地がいつまで存続かはわからない。存続の場合はフェンスの要求をしていきたい。

**【第二部】これからの鹿島市の課題について、参加者の意見・質問・説明等**

**1. 新鹿島市民会館(仮称)建設**

- ①(参加者)昨年、市民会館について3つほどお願いしたいことが取り入れてもらいたい。  
(市議会)今後も市民の皆さんの意見を聞きながら議会として対応していけたらと考えております。

**2. 鹿島市の防災対策**

- ①(参加者)温暖化により今後も災害が発生すると考えられる。ほかの県の堤防の決壊135カ所について民間の団体の見解は、土の堤防のため決壊したといわれている。土の堤防の補強を県土木事務所と知事に要望を議会にお願いしたい。  
(市議会)行政側より盛土の決壊対策の工事を進めていくと説明があっている。今後も議会として要望をしていかなければならない。川底泥のたまり具合については下流に流れていくように対策を要望していきたい。
- ②(参加者)大雨になれば中牟田、西牟田のポンプは壊れるだろう。避難はかたらい(ピオ)にと、でも浸かるのではないか。昨年大雨時、各地区公民館へ避難指示があったが、ほかの地区の方が避難してきていいかと尋ねられた。避難場所に指定されている所は前浸かったと。そういうことは市の方がもっと把握してもらわないと困る。  
(市議会)議会として行政側に伝えたことは、総会などで具体的に地域の皆さんと話をさせていただきます。市の職員も自主防災組織の中の一員です。われわれ議員も地区の皆さんと共有していきたい。
- ③(参加者)かたらい(ピオ)が停電したら水が使えない。地下ポンプからくみ上げて使っている。緊急時ポンプを使えなかったらトイレは使用できない。地下のポンプに水が入らないように対策をお願いしたい。  
(市議会)財政が厳しいため、発電機・簡易トイレなど対応できる範囲で対処していくと回答をもらっている。

**3. その他市民の声**

- ①(参加者)限界集落がきている。高齢者も増え、小さい町であつても法面が崩れたりして危険、できればバイパス内側に用地をどうにかできないか。バイパス沿いには商店を、安心して暮らせるまちづくりを。  
(市議会)バイパス沿いの商店は再三市長の方へ提案している。コンパクトシティ構想(中心部にたくさんの方を集めて生活をする)は今後、国が提案。
- ②(参加者)農業研修100人ほど来ている。近隣の市町村ではアパートを借り、国の補助金を受けハウス栽培をされている。例えば農地付きの空き家に入ってもらい農業研修をできないか。  
(市議会)空き家対策も取り組んで受け入れ態勢もできている。鹿島市の方でもトマト栽培で独り立ちをしている。旧浅浦分校でも(一般の方だが)農業をしに来た大学生を中心に受け入れる体制を整えられている。

※14-15ページにアンケートを掲載しています。

**市民と議会の意見交換会  
『第10回議会報告会』報告**



**日時:** 令和2年1月29日(水) 19:00~21:00  
**場所:** 鹿島市生涯学習センター2階 エイブルホール  
**出席者:** 議員15人、市民92人

今回の議会報告会は、鹿島市生涯学習センターのエイブルホールで開催しました。議会側から参加者の皆さんに、第一部「鹿島市議会 今期の活動報告について」、第二部「これからの鹿島市の課題について」という議題で説明後意見交換をしました。

- 1、新鹿島市民会館(仮称)建設
- 2、鹿島市の防災対策

の2点に関して市議会から説明を行いました。参加された市民の皆さまからは、貴重なご意見、ご要望をいただきました。

**【第一部】今期の活動報告について、参加者の意見・質問・説明等**

- ①(参加者)市内循環バスの利用者数は何人か。  
(市議会)1台当たり平均2.7人利用。
- ②(参加者)市内循環バスは明倫・高津原校区を主に走っている。走っていない地区があるので、車をコンパクトにして、7~8人乗用で台数を増やしてほしい。  
(市議会)走っていないところは、乗り合いタクシーの利用がある。委員会としては、ほかの地区も要求していく。
- ③(参加者)鹿島バイパスはいつ開通か。正月期間は渋滞して困っている。3月までには工事が終わるのか。  
(市議会)鹿島バイパスは、令和元年度3月までに工事終了予定であるが、高津原の一部が地盤振動等の理由でできていない。予算はついているので要望していきたい。
- ④(参加者)特別委員会で駅前広場(日田市・延岡市)視察に行かれているが、人口規模が違うのに意味があるのか。  
(市議会)日田市の人口規模は、鹿島市とさほど変わらない。延岡市は大きな市であるが、どちらも人が集まるような空間づくりをされていたので、そこを参考に視察を行ってきた。
- ⑤(参加者)鹿島駅の駐車場は狭い。日田市の人口は同じくらいだが、日田市はにぎやか、参考になるのか。  
(市議会)人口規模の同じところだけでは参考にしにくい。同じくらいの人口で新しい駅舎がなかなかできていないので選択肢が限られてくる。何を目的とするかというところで「人が集まるような空間づくり」を参考に視察をしてきた。今後、市民のみなさんの意見を聞きながら提案をしていく。
- ⑥(参加者)現状調査、新幹線が開通後を想定した調査が行われているのか。  
今後、まちづくりについても駅前を考えていかなければいけないのではないか。  
(市議会)鹿島駅の利用者数は、年間 鹿島駅46万人・浜駅1.7万人・七浦駅6.3万人・飯田駅1.6万人である。現在運行数53本が減ってくるが、朝夕通勤通学には支障がないようするため太良町と共に要求していく。駅前の送迎車につて何とかしなければいけない。駅前についても国道県道も絡めて開発をしていかなければいけない。
- ⑦(参加者)堤防の標高表示で北公園5.6m、北鹿島5.4m、下流6.2m、上流6.1mで表示。ポンプ可動4.8m止まるようにしてあるが、内水判断を含めてもう少し余裕を持った対応をお願いしたい。  
(市議会)堤防内側の浚渫等と堤防のかさ上げを議会として要望していく。短時間水位の上昇については、議会と鹿島市と一緒に対応していきたい。氾濫危険水位の観点から、堤防高工事のための多額の予算が必要になるため、市だけではなく県にも要望していかなければならない。